
Con el fin de transmitir las ayudas y beneficios para los tolimenses se realizó hoy el Foro                 
Virtual: Gestión al Servicio de los Tolimenses adelantado por la Bancada del Partido Político              
MIRA en el Tolima con la participación de autoridades del orden nacional, departamental y              
municipal.  
 
Entre ellos, la Ministra de Educación María Victoria Angulo, los Ministerios del Interior, Salud              
y Vivienda. La Senadora de la República Ana Paola Agudelo, el Gobernador del Tolima y               
los alcaldes de Ibagué, Flandes, Villarrica, Chaparral, Líbano, Fresno, Mariquita; el Diputado            
Carlos Andrés Ramírez, los concejales del Partido MIRA en los municipios. 
  
El foro tuvo un total de conexiones de 1590 puntos a través de las plataformas dispuestas                
para la transmisión, como la página del Partido MIRA www.partidomira.com, YouTube y            
Facebook Live. Tuvo una conexión en 29 ciudades, con la mayor audiencia registrada en el               
departamento del Tolima con 47.5% luego Bogotá con un 17.4%, la población por sexo              
conectada fue de un 69% de mujeres y 31% hombres de edades entre los 45 y 54 años. 
 
En la red social de Facebook se registró un total de 389 veces compartido y 431 me gusta.                  
Los lugares principales de conexión según el lugar geográfico con la mayor audiencia             
registrada fue en Tolima con 47.5% y Bogotá con un 17.4% entre mujeres 69% y hombres                
31% de edades entre los 45 y 54 años. 
 
Mientras en YouTube tuvo un total 6.197 visualizaciones logradas en el día del Foro con               
un total de usuarios simultáneos de 705, fuente de tráfico WhatsApp 56,3 y aplicación de               
Chrome 11,0%  
  
La participación de la audiencia se promovió a través de la etiqueta en Twitter:              
#TolimaProgresa y se registró como la 2da tendencia a nivel nacional. 
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Inicio 

El objetivo de este encuentro es tener una charla amena acerca de los logros,                           
resultados y compromisos del trabajo en equipo por el Tolima, de lo nacional a lo                             
territorial. 

Contaremos desde el Gobierno Nacional con una participación de la Señora                     
Ministra de Educación María Victoria Angulo,y delegaciones del Ministerio del                   
Interior, Vivienda, Salud y de Comercio; con nuestros congresistas de la Bancada                       
del Partido Político MIRA, asimismo con alcaldes de Ibagué, ______, nuestros                     
concejales, también a nivel departamental contamos con nuestro Gobernador                 
Ricardo Orozco y con nuestro diputado Carlos Andrés Ramirez. Tenemos invitados                     
muy especiales a lo largo de los paneles, por lo que desde ahora los invitamos a                               
mantenerse conectados.  

El evento estará dividido en 3 Paneles: 

1. Gestión al servicio de los Tolimenses: 

En el cual compartiremos las experiencias en la gestión desde el contexto                       
nacional y departamental, como lo hemos mencionado nos acompañan                 
tanto las administraciones departamentales y municipales como desde las                 
carteras nacionales de Educación, Interior, Vivienda, Salud, Comercio,               
Industria y Turismo. Donde nos contarán su gestión para el progreso integral                       
del Tolima.  

2. Avances y Retos de la Libertad Religiosa en Tolima 

En el cual se expondrán los frutos del trabajo en equipo con las autoridades                           
territoriales en materia de libertad religiosa y de conciencia en los distintos                       
escenarios, así como los desafíos que debemos seguir trabajando.  

3. ¿Cómo se está promoviendo el Empleo Emprendimiento y la Formalización                   
en el Tolima? 

Como nuestra segunda línea de trabajo, convocamos este segmento para                   
hablar de los principales puntos en el desarrollo de las políticas de Empleo,                         
Emprendimiento y Formalización, en el departamento; tan importante para                 
la actual coyuntura de reactivación económica.  

Tendremos una perspectiva de lo departamental a lo municipal, así                   
repasaremos cómo estas políticas fueron bajadas a los territorios y como se                       



plantean implementar, para el beneficio de todos los trabajadores                 
tolimenses.  

Para dar entrada a nuestro primer panel, es necesario hacer un breve repaso                         
de lo que se ha logrado sobre estos temas que nos convocan.  

1. Desde el Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018; logramos incluir la                   
base de lo que se convirtió en la Política Nacional de Libertad                       
Religiosa, que se materializó en 2018; la cual se convirtió en la hoja de                           
ruta para los territorios.  

Gracias a ello se lograron definir los lineamientos y principios que                     
permitieron replicar el ejercicio a nivel territorial desde los Planes de                     
Desarrollo departamentales y municipales.  

2. La que hemos definido como línea FEE: formalización, empleo y                   
emprendimiento. También tiene origen en el trabajo coordinado con                 
el Gobierno Nacional; especialmente desde los Ministerios de Trabajo                 
e Interior en la implementación de uno de los grandes logros del                       
Partido MIRA: la Ley Empanada.  

 

9:02:29 Panel 1: Gestión al servicio de los Tolimenses 

 

9:07:38 H.S Carlos Eduardo Guevara - Presidente Partido MIRA 

 

9:22:09 "Ministra de Educación Intervención Maria Victoria Angulo González 

Es un espacio para compartir como venimos apoyando a la ciudad de Ibagué y al 
departamento. Seguimos haciendo equipo por la educación.  

Ha sido un año retador, pero hemos estado trabajando en equipo en innovación para estar 
conectado con los niños y las niñas, para garantizar su educación.  

Estamos haciendo todo lo posible con los recursos y apoyo técnico  para un regreso 
gradual, progresivo y seguro a las aulas.  

Estamos trabajando en el programa Evaluar para Avanzar que acompañará a Secretarías 
de Eduación y a los maestros para reducir la deserción escolar en todos los niveles de la 
educación y garantizar el regreso en alternancia a actividades educativas.  



Avanzamos en alimentación escolar e infraestructura, junto con los gobiernos locales.  

Hace 2 semanas lanzamos el proyecto “Proyéctate” para contar con doble titulación en 
apoyo con el SENA, así los jóvenes tendrán su título académico y también laboral, el 
Departamento va a contar con este programa.  

En educación, con el Proyecto Generación E, y el refuerzo de la Universidad Pública, junto 
con estudiantes y establecimiento, esta alianza y el Fondo Solidario por la Educación están 
enfocados para que los estudiantes puedan continuar con sus estudios.  

80mil nuevas oportunidades con este programa Generación E. Seremos más de 368 mil 
jóvenes para este programa. En apoyo de empleo y emprendimiento que lidera impulsa y 
SENA.  

La calidad es nuestra prioridad, desde el FOME estamos apoyando a las autoridades 
locales para garantizar recursos y estrategias para dar continuidad con calidad en todos los 
niveles de la educación. Redoblamos esfuerzos, el 63% del territorio nacional ya está 
preparado para el proceso de alternancia.  

Muchos recursos digitales con el Programa tu profe en casa y aprender digital, con 
emisoras; para garantizar acceso a la educación en el sector rural. el Proyecto de 
conectividad que cursa en el Congreso se suma a este objetivo de lograr conectividad en la 
parte rural que será de gran beneficio al departamento.  

También se viene el fortalecimiento científico de las universidades para responder a los 
desafíos en empleo y formación del empleo. 

Seguimos dispuestos al trabajo en equipo, del Gobierno Nacional unido al departamento, 
con nuestros alcaldes, el gobernador y con nuestros jóvenes para enfrentar estos retos en 
educación.  

9:31:21 Intervención Saúl Pineda Hoyos - Viceministro de Desarrollo Empresarial - 
Mincomercio (En directo) 

Saludo para todos los participantes. El Ministro estuvo en la ciudad de Ibagué, contando la 
agenda que ha tenido con el departamento del Tolima, principalmente en estos tiempos 
desafiantes que estamos viviendo.  

Hay grandes compromisos por Colombia, compromisos por el Tolima, gracias a la 
coordinación entre el ejecutivo, legislativo, autoridades territoriales, para preservar la salud , 
la liquidez y flujo de caja de las empresas también.  

Acciones en plan de reactivación, a través de Bancoldex, entre marzo y noviembre de este 
año han tenido 713 operaciones de crédito de redescuento a través de la banca privada, de 
entidades financieras y sector cooperativo, tan importantes en el Tolima, en 6.853 millones 
de pesos de colocación en crédito de redescuento en la región.  Ahora con la alcaldía de 
Ibagué, sacamos línea Ibagué Responde, especial para la región y proyectamos pronto la 
línea Tolima Responde, para fortalecer el apoyo financiero. 



Por parte del Fondo Nacional de Garantías que es el aval que están recibiendo, hasta en un 
90% de cobertura y garantía nuestros empresarios de la región, más de 200 mil millones de 
pesos movilizados en Tolima a través de la figura de las garantías en  16.000 operaciones 
para beneficios de las MiPymes en el Departamento.  

Con la Bancada del Tolima, por supuesto con MIRA, con las Cámaras de Comercio,              
inaugurar con Ibagué y suroriente del Tolima 2 centros de transformación digital            
empresarial, para que MiPymes cuenten con TICS y desarrollarse en el mercado. 

1.200 empresas de la región harán parte del programa de reactivación. 

Impulsamos con el Sello Checkin certificado en TOLIMA, para la reactivación del turismo,             
que será una de las líneas principales de reactivación económica.  

Anunciamos también el Proyecto de Infraestructura turística en Tolima. Foco de nuestra            
acción para preparar los atractivos turísticos en la reactivación,ejemplo de ello la plaza de              
mercado de Honda.  

 

 

9:40:41 "Intervención Felipe Walter Correa Director del Sistema Habitacional  - MinVivienda 

El ministro da su saludo, comenta que como el sector vivienda es protagonista de la 
reactivación económica a nivel nacional representando un gran reto, las estrategias de 
políticas públicas de vivienda son importantes para la generación de empleo. El 100% de 
las estrategias contribuyen a eso, Ahorro, subsidio y crédito así se orienta para el acceso a 
la vivienda , 200 mil subsidios lanzó el gobierno de Ivan Duque, a 2060 se va a duplicar el 
número de viviendas en Colombia, la estrategia de reactivación económica es la más 
agresiva de latinoamérica.  

De la estrategia de 200 mil subsidios se tienen 100 mil subsidios VIS y 100 mil subsidios 
nos VIS, se ha recuperado la confianza de adquisición por los consumidores. Se ha 
aumentado el ritmo de asignación de los subsidios asignando ya 26 mil subsidios, es decir 
el 76% de los subsidios se están otorgando a personas con niveles de ingreso entre 0 y 2 
salarios. 

En el Tolima hemos aumentado el ritmo de asignación, el 81% de los subsidios estan en 
hogares entre ingresos de 0 a 2 salarios, es decir le están llegando a las personas con 
menos ingresos. 

hemos asignado para coberturas 2738 subsidios no vis en 114 min 

En el departamento del Tolima hemos asignado 125 subsidios no VIS en 5 municipios.  

Este buen desempeño en la asignación de subsidios ha impactado positivamente en la 
reactivación económica, el sector se ha recuperado rápidamente desde su reapertura.  



En el Tolima tiene un crecimiento del 44% anual con 709 unidades VIS en el mes de 
octubre.  

En el Dep. tolima se estima 35 mil personas al 2022 los empleados en el sector de 
construcción  

 

 

 

9:49:33 "Intervención Min Salud - Hernando Macías Aro. Asesor del departamento del 
Tolima (En directo)" 

Saludo a los participantes por parte del Asesor. Énfasis a la crisis del Covd-19 para evitar el 
impacto dramático vivido en Europa, para tener capacidad para vivir en los diferentes 
entornos. El ministerio de Salud inició con el Aislamiento Social Obligatorio, posteriormente 
el Aislamiento Selectivo Sostenible hacemos pruebas desde el momento que hay sospecha.  

En el Tolima hay 3 laboratorios que hacen la prueba, lo que antes no se tenía y debían 
desplazarse a Bogotá. Ahora tenemos capacidad para realizar  más de 55. Pruebas diarias 
de diagnóstico.  

Logros adicionales: en todos los departamentos ampliamos la capacidad de camas.  

5462 camas al ppio a nivel  nacional y en el Tolima pasamos de 187 camas a 342 camas en 
UCI.  

9:59:00 "Intervención: Gobernador del Tolima Ricardo Orozco 

hemos crecido 400 en el sector público el día de ayer habilitamos 10 camas en el hospital 
de lérida , modificación de quirófanos, estamos con el dinero para adquirir unos insumos 
para enfermedades respiratorias  es una apuesta grande en tema en de salud 

Tolima estamos en la matricula 0 16.0000 mil de pesos a año que la podamos dejar para el 
otro gobierno política pública  

el libertad religiosa lidere la política pública implementación es muy importante contribuir al 
desarrollo del país y ciudad 40 % docentes capacitados así mismo 22 comités creados de 
los 47 municipios un avance de el 46.8  

tenemos 17 municipios con libertad religiosa aplicación de la política pública nos 
corresponde en estos 3 años que queda todo un compromiso en materia de la reactivación 
económica, salud y formalización de empleo 

En formalización de empleo en el plan de desarrollo que MIRA apoyado 

10:06:08 "Intervención: Diputado Carlos Andrés Ramírez 



Desde la Asamblea departamental se ha acompañado en la aprobación de más de 50mil 
millones de pesos para inversión directa en la salud del departamento, se resalta una 
especial que es la Unidad de hemodinamia y renal pública, se puede decir que esto hoy es 
un hecho porque desde la Asamblea se han aprobado los recursos para realizarlo, se 
espeque que en el 2021 así como lo estipuló el Gobernador se empiece con la ejecución de 
estos propósitos. Asimismo, tener crecimiento en UCI y fortalecimiento de hospitales así 
como el Federico Lleras Acosta donde se le han inyectado recursos.  

Se aprobaron 1.500 millones de pesos para saldar las deudas con los profesionales de la 
salud del hospital Reina Sofía de Lérida. 

 

10:13:31 "Intervención: Alcalde de Ibagué, Andrés Hurtado 

Estamos en adecuación del Estadio Murillo Toro para el Mundial SUB 20 

Nosotros respecto de estos importantes temas, vamos hablar de tres ejes fundamentales: 

1. El tema de libertad religiosa: Con el acuerdo municipal de 2016, estamos trabajando             
para promover las iglesias como los principales promotores de paz y en esta             
pandemia estar cercanos a las personas, hace aprox. 2 meses hemos facilitado el             
diálogo se han conformado 60 entidades religiosas en Ibagué, con el grupo MIRA se              
ha promovido escenarios con seguridad para promover la religión se ha celebrado el             
día de la libertad religiosa. se ha implementado estrategias de sensibilización,           
mapeo y caracterización del sector religioso, hemos trazado un plan de acción de la              
política pública, temas de exenciones tributarias y un plan maestro de cultos que             
garantiza una inversión al futuro  

2. Emprendimiento: se inició las obras inversión de 45 mil millones de pesos para el              
coliseo, adecuar las piscinas de obras en todas estas obras de deporte se van a               
invertir 139 mil millones de pesos, que van a generar oportunidades de empleo, en              
medio de la pandemia vamos a construir 3 hospitales en Ibagué, ya salio los              
estudios y diseños del hospital de picaleña, necesitamos la humanidad de la salud,             
que nuestros médicos puedan atender bien, las otras en el topacio y salado. 

En infraestructura tema de inversión en la malla urbana, el acueducto           
complementario contamos con 59 mil millones de pesos, nuestro panóptico de           
ibagué se van a invertir 6 mil millones de pesos  

En la educación estamos modernizando todos los establecimientos educativos para          
que sean dignas para nuestros niños. 

En el sistema estratégico de transporte público logramos el acuerdo para el            
COMPES por 449 millones de pesos para que a partir del 2021 empezar estas              
importantes inversiones.  

Estamos trabajando en el fortalecimiento del sistema moda, en las estrategias de            
emprendimiento estamos avanzando con ibagué crea e ibagué se emprende.          



estamos haciendo enlaces con las ciudades para rondas de negocios con           
inversionistas, estamos buscando la aceleración de las MIPYMES. 

Tenemos estrategia de apropiación digital 2.0, hemos llegado con dispositivos de           
pago móvil a las empresas.  

Esperamos generar más de 20 mil empleos para la ciudad de Ibagué.  

10:19:31 Ana Paola cierra panel. Conclusiones de panel.  

 

Educación: Generación E, se vienen 80mil nuevas oportunidades para los jovenes en            
2021. Iniciará proyecto para lograr doble titulación del bachillerato con el SENA, para que              
tolimenses salgan del colegio listos para trabajar. Grandes esfuerzos para un regreso            
progresivo y seguro a clases y para evitar la deserción en todos los niveles de la educación,                 
con apoyo del FOME y del Fondo Solidario de Educación.  

Comercio: Para la reactivación económica, se desarrollaron 16mil líneas de crédito para            
el apoyo de las Mipymes en el departamento. Se fortalecerán con Ibagué Responde y              
Tolima responde, para que nuestras empresas puedan continuar.  

En materia de turismo grandes esfuerzos en infraestructura y planes para reactivación del             
sector turístico y de los atractivos de nuestro departamento.  

Vivienda: El sector vivienda es clave en la reactivación económica, en la generación de              
empleo y nuevo hábitat. Sobre el Ahorro, bono, subsidio y Crédito. 200mil subsidios VIS y               
No VIS para el país y para el Tolima; dirigidos para familias con menores recursos. Con ello                 
ya se logró la reactivación del sector, lo cual ha promovido el empleo en el departamento                
con proyección a 35mil personas.  

Salud:  

La meta es mejorar la salud a nivel nacional. En emergencia COVID 19, nos concentramos               
en aislamiento obligatorio y sostenible para preservar la vida, así también las capacidades             
para camas UCI y realización de pruebas, lo cual también se aplicó al Tolima para aumentar                
la capacidad de atención.  

Gobernación:  

400% han crecido las camas UCI y aumento en los niveles de complejidad para atender a                
los tolimenses no solo en COVID sino para salud general del Tolima.  

Buscamos también dejar la matricula 0, para la política pública en educación, para             
garantizar acceso 100%.  

En libertad religiosa, se viene liderando la política pública, de la mano de MIRA. Para el                
desarrollo de la sociedad y el país, con capacitación de docentes y creación de comités de                
libertad religiosa.  



En formalización de empleo y planes de desarrollo. Compromiso total para el desarrollo y              
reactivación económica del Departamento desde todas las instancias, desde Congreso,          
Departamento y municipios se logran grandes resultados.  

Diputado:  

El trabajo entre asamblea y gobernación ha sido fundamental para enfrentar la pandemia en              
Tolima, en salud y reactivación económica. Se han inyectado recursos importantes al sector             
salud del Departamento. Así también el trabajo de la bancada vertical. Es muy importante la               
participación de los ediles en este proceso para llevar los procesos de reactivación a los               
barrios.  

Alcaldía: 

Hemos trabajado en Libertad Religiosa la política pública municipal. Ha servido para ofrecer             
una atención a las personas afectadas por las pandemias, con ayuda social y             
acompañamiento espiritual de las familias.  

Tendremos una gran infraestructura deportiva de alta competencia. Para apoyar a nuestros            
jóvenes. En salud también, para la salud de ibaguereños y de todos los tolimenses con un                
enfoque humano. En vías grandes inversiones para mejorar la movilidad. Servicios públicos            
fuerte inversión, para acceso de calidad en comunas. En educación modernización de            
aulas. En transporte público modernización.  

En empleo y emprendimiento, apoyo especial al sector textil y fortalecimiento técnico            
empresarial. Rondas de negocios y oferta en cada etapa del emprendimiento. En materia             
laboral, se adelanta la certificación en competencias laborales.  

 

PANEL 2  

 

10:26:01 "*s H.S. Ana Paola resalta la importancia de la LR  

Ahora vamos a hablar de este tema tan importante, que hasta hace poco viene              
conociéndose en los territorios, pero que ha llegado hasta el corazón de nuestros             
tolimenses, no es otra cosa que una política por el derecho a creer, de manera individual y                 
colectiva. De esta manera resaltamos la rápida respuesta del Tolima para replicar la Política              
Nacional de Libertad Religiosa, tanto desde las ordenanzas como desde la Secretaría del             
Interior que asumió el liderazgo de la política en todo el Tolima. 

Intervención Viceministro Carlos A. Baena 

En materia de LR, se ha impulsado todo lo que el Partido MIRA impulsó en el PND sobre el                   
aporte económico y social de las Iglesias. Trabajamos con el DANE para que se refleje eso                
en estadísticas.  



Desde lo social, se ha adelantado la caracterización del sector a nivel nacional. En              
Cundinamarca identificamos que las iglesia aportan en temas de alimentos, educación,           
salud, atención psicosocial, atención y prevención de alcoholismo, rehabilitación, violencia          
intrafamiliar y construcción de ciudadanía, esto envía un mensaje un mensaje muy claro al              
país, en el sentido que la libertad religiosa no debe entenderse como algo confrontativo,              
sino unifica y genera convivencia con respeto. El trabajo con las iglesias a nivel territorial y                
nacional es una gran alianza para reconstruir tejido social un camino directo para llegar al               
corazón de las comunidades, esto genera ahorro en gasto público. 

Asimismo, sacamos adelante la red académica de libertad religiosa que nos va a permitir              
tener aportes desde las universidades, el banco de proyectos para apoyar a entidades             
religiosas en gestión social, económica y de servicio.  

También la escuela de líderes sociales, en la cual tienen participación las entidades             
religiosas, que es una escuela que se está impulsando desde el ministerio, tienen 24mil              
cupos para Colombia. 

El apoyo de alcaldes es fundamental para contar con los comités y las políticas municipales               
de libertad religiosa, es fundamental para bajar la política nacional.  

Hemos sido el apoyo de los señores alcaldes y alcaldesas para poder tener a nivel               
municipal la política pública de libertad religiosa.  

Ley 1988, de MIRA, se compromete a Mintrabajo y Mininterior para sacar adelante la              
política pública de vendedores informales, estamos desarrollando el documento preliminar y           
formulando la implementación de la política de vendedores informales. en ello también se             
solicita apoyo de alcaldes y gobernadores para trabajarla en los territorios, con un enfoque              
de derechos humanos, de protección social, generar programas que impulsen el           
emprendimiento, estrategias que contribuyan a que se fortalezca el el derecho al trabajo y              
del espacio público y reducción de conflictividad alrededor de ventas informales, entre los             
vendedores y la autoridades, es un camino para mejorar sus condiciones de vida.  

Hay expectativa por fortalecer, las juntas de acción comunal, el proyecto de ley que cursa               
en el Congreso, del cual hay una gran expectativa para fortalecerlas. Así como por la               
elección de los dignatarios el próximo año. Hacemos un llamado a alcaldes para que nos               
apoyen en este proceso, en la coordinación con la Registraduría para las elecciones ya que               
las JAL tienen una gran importancia para las comunidades en el trabajo social. 

Sobre consejos de juventud, es momento de ir alistando todo, sensibilizar sobre la             
importancia para el proyecto de vida de los jóvenes, como una opción de vida política; de                
propuestas. se asignarán curules de comunidades étnicas en este proceso, por ello es             
importante que los alcaldes puedan ir proyectando este proceso.  

Expresamos nuestra voluntad política de continuar este trabajo de nación y territorio.  

 

10:28:11 "Intervención Secretario del Interior Alexander Tovar 



Saludo del secretario del interior a los participantes. Se cuenta con 22 comités de libertad 
religiosa, y 17 municipios han implementado la Política Pública de Libertad Religiosa. Junto 
con la Secretaría Administrativa de la Gobernación del Tolima se incluyó el curso de 
inducción y reinducción del módulo de política pública de libertad religiosa para que todos 
los funcionarios y contratistas la conozcan.  

Se han capacitado en Libertad Religiosa 55 rectores, 40 docentes, 400 líderes religiosos 
capacitados en medidas de Bioseguridad para la apertura de los servicios religiosos.  

 

10:37:59 "Intervención del Alcalde de Flandes Yovanny Herrera 

Gracias a los lineamientos del Gobierno Nacional y Departamental, solo 6 personas 
registran contagio de COVID sin síntomas.  

Tenemos una línea clara con el tema de Libertad Religiosa, el 8 de septiembre decretamos 
la Política Pública de LR para el municipio, con el Partido MIRA lo venimos adelantando. El 
plan de acción lo estamos formulando para su ejecución en los siguientes 3 años son su 
apoyo ideológico.  

Estamos en el proceso de caracterización y capacitación del sector religioso.  

El tema de la mujer también es muy importante en el municipio, venimos avanzando.  

Capacitación en emprendimiento y turismo, para la reactivación económica luego de la 
pandemia.  

En materia de servicios públicos queremos evitar la privatización, hacemos un llamado al 
apoyo de MIRA.  

 

10:43:32 "Intervención: Concejal Flandes Alexander Gualtero 

 

El municipio de Flandes no contaba con una política pública de libertad de religión. En los                

planes de desarrollo que anteceden al periodo 2020-2023, no se contaban con metas claras              

para la protección de la libertad religiosa de los flamencos.  

Por eso se logró incluir en el Plan de Desarrollo Municipal de Flandes para el periodo 2020                 

-2023 dos metas con las cuales se logrará contribuir a la garantía de este derecho               

fundamental, estas son: “Adoptar la Política Pública integral de Libertad Religiosa en el             

Municipio de Flandes” y “Elaborar y ejecutar el Plan de Acción con programas, proyectos y               

plan de  inversión de la Política de libertad religiosa del municipio”. 

De este modo hoy, el municipio de Flandes cuenta con una Política Pública de Libertad               

Religiosa y de cultos, adoptada mediante Decreto No. 111 del 08 de septiembre de 2020. 



Seguiremos trabajando de la mano del sector religioso, siendo el puente con la             

administración municipal para implementar los programas y proyectos y hacer seguimiento           

al plan de inversión de la política pública, con el fin de lograr mayores beneficios.  

 

 

10:50:18 "Intervención Concejal de Villarrica Ivan Dario Medina 

Desde el municipio de Villarica hemos trabajado para que se garantice el Derecho             

constitucional de culto y religión, pues no se contaba con una política pública de libertad de                

religión, sumado a que en los planes de desarrollo que anteceden al periodo 2020-2023, no               

existían metas claras para la protección de la libertad religiosa de los Villaricenses.  

Por eso se logró incluir en el Plan de Desarrollo Municipal de villarica para el periodo 2020                 

-2023 dos metas con las cuales se logrará contribuir a la garantía de este derecho               

fundamental, estas son: “Adoptar para el municipio la Política Publica Integral la Libertad             

Religiosa de orden nacional y departamental, creadas mediante el decreto No. 437 de 2018;              

Ordenanza No. 001 de 2019 y decreto No. 1383 de 2019” y “Elaborar 1 Plan de Acción para                   

la implementar en el municipio, la Política Pública Integral de Libertad Religiosa en             

concordancia con el decreto Reglamentario No. 1383 de 2019 

De este modo hoy, el municipio de Villarica adoptó la política pública nacional de libertad 

religiosa y de cultos 2020 -2030 a través del Decreto No. 102 del 02 de septiembre de 2020 

Apoyaremos la conformación del comité de libertad religiosa en el municipio. Así,            

promoveremos el respeto y la inclusión de la comunidad religiosa en el municipio de              

villarica. 

10:56:59 "Intervención: Alcalde de Villarica Julio César Pérez 

Importante dar a conocer el trabajo que se ha realizado. Con el partido MIRA como aliado                
para adelantar proyectos de gran impacto a los habitantes.  

Desde la Gobernación se adoptó la Política de LR, en conjunto con el concejo adoptamos la                
misma en el el municipio. Villarica ya cuenta con esta política.  

Con el secretario de interior ya tratamos temas para avanzar en los temas de culto y                
religión. Exoneramos a iglesias de impuesto predial, como acción de apoyo al derecho en el               
municipio.  

En infraestructura, hemos logrado mejorar las vías para poder mover la producción de café              
y guanábana. Nuestro municipio es agrícola.  

Para dotación escolar, se logró dotar a las escuelas para que los niños cuenten con su                
insumos.  

El municipio tiene ya 80% de servicio de gas natural.  



Venimos adelantando un proyecto para adquirir maquinaria.  

Tenemos proyecto para capacitar a nuestras mujeres en huertas caseras.  

Se logró un aporte, a Guanabitol, para una planta procesadora de 100 millones.  

Se hace un llamado para atender las medidas sobre las fallas geológicas que presenta el               
municipio.  

11:01:59 Diputado cierra panel con conclusiones de panel  

Del Ministerio del Interior: Desde las Leyes de MIRA se ha logrado un proceso histórico 
en el reconocimiento del derecho de libertad religiosa y del aporte de las iglesias para el 
tejido social. También la Política Pública de Vendedor Informal, coordinada desde Ministerio 
del Interior y del Trabajo, será una herramienta para que, con un enfoque de derechos 
humanos, de protección social, generar programas que impulsen el emprendimiento, 
estrategias que contribuyan a que se fortalezca el el derecho al trabajo armonización con el 
espacio público y  reducción de conflictividad alrededor de ventas informales, entre los 
vendedores y la autoridades, es un camino para mejorar sus condiciones de vida. 

La coordinación nación territorio es fundamental para adelantar y armonizar las políticas 
nacionales con las políticas locales, por ello se hace un llamado a los alcaldes a continuar 
este ejercicio en materia de libertad religiosa como de formalización para lograr las metas y 
la caracterización de la población.  

Resaltamos el llamado que hace el viceministro de fortalecer en el territorio tolimense las              
juntas de acción comunal, a los consejos de juventud, sensibilizando e ir organizando en              
nuestros territorios locales estas elecciones que se vienen en el 2021 en coordinación con              
las Registradurías municipales en los CMJ 

Así mismo recalcamos como conclusión la importancia que ha tenido el trabajo en equipo              
entre los alcaldes y los concejales, para avanzar en la formulación e implementación de la               
política municipal de libertad religiosa, en armonía con la política departamental y nacional.  

 

Panel 3: ¿Cómo se está Promoviendo el Empleo Emprendimiento y la Formalización 
en el Tolima ? 

 

11:08:26 "Intervención: Dra. Erika Ramos - Secretaria de Desarrollo económico 
del Tolima 

tenemos a cargo 3 direcciones 

1. línea de maratones de emprendimiento, han sido un compromiso del gobierno 
departamental, a través del PNUD se han inscrito 400 personas con ideas de 
negocios, se seleccionaron 150 personas para asesorar personalmente, y luego se 



seleccionarán 30 a quienes se les va a entregar un capital semilla para que 
fortalezcan su idea de negocio con 3 millones aprox.  

2. con los municipios PDET se están ayudando con aportes de capital semilla para las 
asociaciones productoras de café, estamos posicionando la feria de moda siendo la 
segunda a mayor importancia a nivel nacional, los hemos acompañado con 
formación y capacitación. 

3. A través de la otra dirección de turismo acompañamos a 11 municipios con potencial 
turístico, acompañándolos para visibilizarlos a nivel nacional, se van a instalar unas 
vallas publicitarias en estos 11 municipios.  

4. invitación de visitar nuestros centros turísticos reserva de la naturaleza en toche 

 

11:15:24 "Intervención Delsy Isaza - Secretaria de la Mujer 

 

cuenta don 2 dirección de empoderamiento y transversalidad liderada por el Dr. Jorge 
Duque, y Dirección de Derechos de la mujer.  

La secretaría de la mujer trabaja para mejorar los  índices en educación en empleo y 
emprendimiento, participación en escenario de decisión, se tiene la posibilidad de aumentar 
ese 36% de participación política  en escenarios municipales y locales, así como en 
procesos de emprendimiento y competitividad de las mujeres; para enfrentar violencia 
intrafamiliar. 

 Los Planes de Desarrollo Municipales se lograron articular con ODS y pacto por la equidad 
del PND. 50,4% de la población del tolima que son mujeres.  

Líneas de atención:  

-Formación para el empleo y emprendimiento: En conjunto con el Sena se ha logrado la 
apertura de procesos de formación técnica y tecnológica en un 70% de los municipios del 
departamento beneficiando a 800 mujeres. 

-Asociatividad, capital semilla y proyectos productivos: Se logró presentar el primer proyecto 
para apoyo a procesos de asociatividad y productividad para mujeres en el departamento, 
tienen asignados 2.900 millones de pesos en regalías que serán asignados en apoyo a 75 
unidades productivas conformadas por mujeres en municipios del departamento.  

-Plataforma digital: fanpage mujer tolimense, estrategia de atención por el confinamiento 
logramos articular con la fanpage para la oferta de productos, bienes y servicios de las 
mujeres, invitación a vincularse  

Se realizó la primera feria virtual de mujer tolimense 2020, para participación de 
emprendedoras, donde estuvieron 90 mujeres.  

Estrategias de comercialización, para que los empresarios vinculen mano de obra femenina. 

 



 

HS. Carlos Guevara 

El Honorable Senador inicia saludo a todos los participantes. Resaltando la labor del partido              
ha sido incansable en temas de emprendimiento, libertad religiosa que implica dar paso a              
respetar todas las creencias. El aporte de las organizaciones religiosas a los necesitados             
económicamente y espiritualmente.  

Reactivación del aparato económico, el Partido MIRA junto con la bancada ha realizado un              
aporte para el emprendimiento, se adelanta una ley donde se incentive el empleo.  

El partido MIRA con el Gobierno Nacional Subsidio presentó una propuesta de subsidio             
para el cesante, subsidio al desempleo. Se trata de un subsidio de la nómina del 40 % para                  
los hombres y del 50% para las mujeres. Así mismo, se logró extender subsidio por 6 meses                 
una vez se pierda el empleo, esta propuesta la presentó el partido MIRA junto con el                
Diputado Carlos Andrés Ramirez. Hemos radicado varias iniciativas para la protección de            
las áreas que dependen de una actividad agropecuaria, buscando ayudar a los campesinos.  

Toda la labor del partido MIRA es en pro de los tolimenses. Cuando se logró llegar a las                  
corporaciones se buscó ayudar a los alcaldes y gobernador, independientemente de la            
afiliación política, para que las propuestas de empleo, emprendimiento, libertad religiosa           
estuvieran en los planes de desarrollo buscando hacer equipo por el bien de Colombia, y de                
los tolimenses.  

11:22:16 "Intervención Concejal de Ibagué Camilo Tavera Villa 

 

 

 

11:28:40 "Intervención Dr. Harol Lopera Director de Emprendimiento, 
Fortalecimiento Empresarial y Empleo de Ibagué. 

Cuentan con direcciones, una de emprendimiento, fortalecimiento empresarial y empleo y la 
dirección de turismo. 

En el plan de desarrollo se han plasmado importantes apuestas en torno a estos 
componentes que tendrán un impacto importante en el crecimiento y desarrollo económico 
de la ciudad. 

Hay una campaña en torno a la estrategia de apropiación digital, donde se han visto 
beneficiados 800 Mipymes en la ciudad, busca esta estrategia fortalecer todo el 
componente digital en el uso de las redes sociales para mejorar la comercialización de los 
empresarios. 

En cuanto al fortalecimiento empresarial se tiene en marcha una convocatoria para 
fortalecer el sistema moda donde se beneficiarán alrededor de 300 empresarios.  



En turismo se ha venido avanzando en el fortalecimiento de las rutas turísticas del 
municipio, mejorarlas condiciones y capacidades de los actores, donde se beneficiarán 500 
actores del turismo. 

Estrategia de microrueda de servicios financieros, en los cuales pequeños empresarios que 
no conocen cuales son las oportunidades de acceso a crédito puedan conocer las diferentes 
líneas de crédito que pueden acceder.  

Invitación a participar de un programa de fortalecimiento y emprendimiento que va a 
beneficiar alrededor de mil emprendedores de ibagué de manera virtual donde van a 
fortalecer sus capacidades y habilidades.  

 

11:35:34 "Intervención Concejal de Chaparral Gersain Díaz 

En Chaparral se está trabajando de manera diligente para lograr la adopción de las medidas               

que trae la ley 1988 del 02 de agosto de 2019, más conocida como la ley empanada por                  

medio de la cual se proponen varias alternativas que promuevan beneficios para los             

vendedores informales que se encuentran desarrollando su actividad en la calle. 

Extendimos la invitación al foro departamental “Trabajo, equidad y convivencia en el            

espacio público” llevado a cabo el 01 de octubre, hemos dado a conocer todos los               

beneficios que traerá la política pública de vendedores informales a más de 100             

chaparralunos. 

Ahora los Chaparralunos cuentan con un programa en el plan de desarrollo denominado             

“Generación y formalización del empleo”.  

Logramos incluir dentro del Plan de Desarrollo, dos metas para promover la adopción de la               

política pública de libertad religiosa y de cultos para la construcción de tejido social, y la                

creación de un plan de acción con programas, proyectos y plan de inversión. 

El trabajo continúa para que en nuestro municipio de chaparral se adopte la política pública               

de los vendedores informales. Gestionaremos, y seremos el puente para que nuestros            

vendedores informales adquieran los beneficios de la ley empanada, se formalicen,           

capaciten, y tengan un ahorro para la vejez. Buscaremos un uso ordenado y planificado del               

espacio público para el disfrute de todos. 

. 

11:41:58 "Alcalde de Chaparral Hugo Fernando Arce 

Dentro del Plan de Desarrollo dejaron políticas para empleo, emprendimiento y 
formalización, esto se realizará por medio de la política pública de trabajo decente. 

Han venido trabajando en la idoneidad de las personas, para que en esa búsqueda de 
empleo puedan tener la idoneidad y para ello vienen haciendo gestión para capacitación y 
educación de las personas por medio del Sena y Universidades.  



Se está trabajando para que todas las personas que tienen empleo informal y están 
ocupando el espacio público, puedan tener un trabajo donde generen más ingresos y 
mejore su calidad de vida. 

En conjunto con el concejal de MIRA se ha trabajado articuladamente para la formalización, 
y así generar mejores oportunidades. 

Se está apoyando la minería artesanal y de subsistencia, hay una asociación donde hay 
más de 3mil chaparralunos vinculados. Esto se dejó dentro del plan de desarrollo ya que es 
algo importante para el municipio.  

Están trabajando desde lo nacional y local para reactivación económica, se abrió la oficina 
de tierras para hacer de chaparral un municipio de propietarios para que tengan las 
escrituras de propiedad. 

  

 

11:48:25 "Concejal de Libano Jorge Orjuela 

Desde el concejo municipal del Líbano, se ha acompañado de manera dedicada a los              

vendedores informales, los hemos asesorado y capacitado en la ley empanada, en virtud de              

ellos, por voluntad propia y viendo la necesidad se integraron creando la asociación             

ASOVELIBANO, la cual cuenta a la fecha con 75 miembros aproximadamente.  

Se ha socializado la ley empanada a los vendedores informales, los hemos invitado para que               

a través de los FOROS MIRA conozcan los beneficios que les trae la ley 1988 de 2019. 

Se radicó en el Concejo municipal: Proyecto de Acuerdo de adopción de la Política Pública               

de Libertad Religiosa y de culto y la creación  del comité de libertad religiosa. 

Vamos a seguir trabajando por nuestros vendedores informales. Tenemos la tarea para el             

2021, que el municipio del Líbano cuente con una política pública para la formalización,              

empleo y emprendimiento. 

 

11:53:24 "Intervención: Alcalde Jesús Antonio Giraldo de Líbano 

 

12:00:19 "Intervención: Alcalde Fresno Jorge Alexander Mejia 

Se tiene aprobado el decreto de Libertad Religiosa para el municipio de Fresno, están 
dispuestos para trabajar en estos temas y en los comités.  

La asociación de mujeres productoras del municipio, tuvo un apoyo de 500 millones de 
pesos que benefician a 50 mujeres y tienen ya un aliado comercial.  



También está la asociación de mujeres cafeteras, de apicultores donde el 50% son mujeres 
y 50% hombres. Se ha trabajado mucho con las mujeres víctimas del conflicto armado. 

  

12:06:33 "Intervención: Alcalde Mariquita Juan Carlos Castaño 

estamos trabajando con el vendedor informal, estamos trabajando con la secretaría de 
desarrollo con el fin de implementar las medidas de bioseguridad, estamos orientados a la 
recuperación de la salud, hemos llevado a los hipertensos atención domiciliaria, estamos 
haciendo mantenimiento a las vías del campo, estudios y diseños del puesto de salud la 
cabaña, hemos llevado 1500 atenciones en salud al sector del campo con el apoyo del 
hospital y la alcaldía, hemos llevado los pagos de adulto mayor allá en el campo. 

Reactivamos la escuela de música, y libros con plan de lectura a los niños en sus casas. 

12:13:33 Palabras de cierre PANEL de la H.S Ana Paola Agudelo 

Gobernación: importantes gestiones para las rutas de emprendimiento, para los municipios           
PDET, así como para el sector textil.  

En materia turística, se viene preparando todo para reactivar el sector, es una invitación a               
bajar hasta nuestros municipios con amplia oferta cultural, ambiental y gastronómica.  

Secretaría de la Mujer: Desde lo nacional un impulso muy importante para las tolimenses,              
para el emprendimiento en que más de 800 mujeres se han beneficiado, y que hoy               
precisamente reiteramos la invitación para conectarse a la Feria de Mujeres Emprendedoras            
Expomujer online 2020 con 90 expositoras. Los invitamos a vincularse a la fanpage.  

Es un cumplimiento de las metas ODS, y del PND que ha trazado el Gobierno Nacional y                 
Departamental para la equidad de la mujer.  

HS Carlos Guevara: resaltó la importancia del trabajo en equipo con el Gobierno, gracias a               
ello propuestas como el subsidio a empresas durante la pandemia se hizo realidad.  

Es el fruto del trabajo en equipo sin pensar en colores políticos, sino en el bienestar de                 
todos los colombianos. Hoy repasamos los beneficios y aportes para todos los tolimenses;             
para avanzar en materia de formalización, empleo y emprendimiento; como de libertad            
religiosa. la Bancada del Partido MIRA reitera el compromiso de trabajar para apoyar a              
nuestros alcaldes y gobernadores para implementar estas políticas.  

Así mismo vimos los importantes avances en materia de formalización para la ciudad de              
Ibagué. Gracias a la que se integrara la política de vendedor informal, desde la alcaldía y el                 
concejo. También se reiteró la importancia de la caracterización de las entidades y             
organizaciones religiosas en el aporte social y económico para la ciudad de Ibagué. Que              
han sido un apoyo esencial durante la pandemia.  

También se mencionó el avance el tema de discapacidad, sobre el que prontamente 
tendremos un foro especializado en este importante tema, por lo que los invitamos a seguir 
conectados a los Foros MIRA, como a nuestras redes.  



 

Cierre General.  

Agradecemos a todos los participantes y la audiencia por acompañarnos en este importante             
foro, hemos tenido participaciones muy importantes donde se ha dado a conocer beneficios             
claves para los Tolimenses y los retos que tenemos. Queremos resaltar puntos importantes             
que se desarrollaron en el Foro “Gestión al Servicio de los Tolimenses” 

Como conclusión general, podemos decir que ha sido fundamental el trabajo en equipo             
desde lo nacional a lo municipal. Estas acciones coordinadas con las autoridades han             
permitido que las propuestas de MIRA avancen, lo cual se ha convertido en un apoyo y una                 
carta de navegación para el buen Gobierno y la participación ciudadana.  

Este apoyo conjunto nos ha permitido superar los grandes retos de la pandemia, y nos               
permite vislumbrar un futuro prometedor de reactivación no sólo económica sino en materia             
de salud, vivienda, educación, y participación.  

El reto ahora es de los ciudadanos, para dar a conocer las líneas de las políticas que se han                   
tratado hoy; libertad religiosa, formalización, empleo y emprendimiento; también vincularse          
a los procesos de elección de juntas y consejos de juventud. Hoy más que nunca vemos los                 
frutos de elegir bien, de apostarle al trabajo en equipo, sea a través de acuerdos               
programáticos o de alianzas para el trabajo por el progreso de nuestras comunidades, por el               
progreso del Tolima.  

 

 

12:16:33 Palabras de cierre del Diputado Carlos Andres Ramirez 

Gracias a los invitados, han sido puntos muy importantes resaltados en este gran foro que               
realizamos en este día, agradecemos a todos nuestros invitados y todas las personas que              
nos han acompañado en la trasmisión. 

Así como lo decía senadora, muy importante el trabajo en equipo, quedamos con varias              
tareas, las cuales desarrollaremos de una manera muy articulada.  

Resaltamos lo que nos decía la Ministra de Educación ya que se iniciará un proyecto para                
lograr la doble titulación del bachillerato con el SENA, para que los tolimenses salgan del               
colegio listos para trabajar. También se viene el fortalecimiento científico de las            
universidades para responder a los desafíos en empleo y formación del empleo. 

Por parte del Ministerio de Comercio han desarrollado acciones en plan de reactivación, a              
través de Bancoldex, entre marzo y noviembre de este año han tenido 713 operaciones de               
crédito de redescuento en 6.853 millones de pesos de colocación en la región. En conjunto               
con la alcaldía de Ibagué, está la línea Ibagué Responde, para fortalecer el apoyo              
financiero. 



En el sector salud, hemos tenido grandes avances con recursos, asimismo, se han             
aumentado las camas UCI.  

En libertad religiosa, junto con la Gobernación, se viene liderando la política pública, para el               
desarrollo de la sociedad y el país, con capacitación de docentes y creación de comités de                
libertad religiosa. Pero es acá donde debemos realizar un gran esfuerzo en los territorios de               
la mano de los alcaldes y concejales, así como lo indicó el viceministro el Dr. Carlos Alberto                 
Baena para sacar adelante los comités y las políticas municipales de libertad religiosa. 

Desde la Secretaría de Desarrollo económico del Tolima, resaltamos toda esa labor que se              
viene realizando para el emprendimiento con el PNUD, capital semilla que ayudan a             
fortalecer la idea de negocio de los tolimenses.  

Ese apoyo que vienen dando a los municipios PDET, a las asociaciones productoras de              
café, a la feria de moda, al potencial turístico del tolima, el apoyo a las mujeres en conjunto                  
con el Sena capacitándose esas 800 mujeres. Agradecer el avance que han tenido nuestros              
municipios con la gestión de los alcaldes y concejales, en ese fortalecimiento de la libertad               
religiosa y la formalización laboral de los vendedores informales, esto demuestra que            
estamos cumpliendo, que las líneas y políticas públicas, no se quedan en lo nacional, sino               
que están siendo ejecutadas aquí en el Tolima en beneficio de sus habitantes.  

 


